

## «Queremos un México mejor donde ya no haya desapariciones»: Abuelas de Plaza de Mayo e H.I.J.O.S. México

**Por: Desinformemonos. Desinformemonos. 19/06/2019**

“El tema es la unión: no separarse, estar siempre unidos”, fue el mensaje que Delia Giovanola, integrante y fundadora de la organización argentina Abuelas de Plaza de Mayo, transmitió a varias generaciones de familiares de desaparecidos en México.

La abuela argentina participó del conversatorio *Niñez y desaparición forzada: historias de lucha en México y Argentina*, que se realizó este día en el salón Digna Ochoa de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF), convocado por esa institución y las organizaciones Artículo 19, Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos de México (FUNDEM) e Hijos por la Identidad y la Justicia contra el Olvido y el Silencio (H.I.J.O.S.).

Con 93 años de edad y energía desbordante, Delia Giovanola no sólo escuchó atentamente los testimonios de madres, hermanas, compañeros e hijos de personas desaparecidas en México, tanto en décadas pasadas como en la mal llamada *guerra contra el narcotráfico*. Sobre todo les alentó a seguir peleando por encontrar verdad y justicia, a no perder nunca las esperanzas porque las victorias pueden llegar décadas después como le ocurrió a ella, quien en 2015 pudo encontrar a su nieto Martín, desaparecido por 39 años sin conocer su verdadera identidad.

“¿Cómo pelea una madre a quien le llevaron a un hijo? No se sabe qué hacer - recordó Delia los comienzos de la lucha de Madres y Abuelas en Argentina, en los años setenta-. Atinamos a reunirnos y eso fue lo que nos ayudó. Eso nos dio fuerza”. Madres llevan décadas peleando en México y otras que están dando los primeros pasos a contracorriente estaban presentes en la sala.

Rosalvina Zapata es una de ellas. Integrante de FUNDEM, hizo una extensa lista con algunos de los incontables trámites y gestiones que ha realizado la organización; gestiones que van desde reuniones con funcionarios a proponer leyes y redactar informes internacionales. “Y vamos a seguir el ejemplo de nuestra hermana Delia, luchadora incansable”, dijo la madre de Carlos Gerardo García

Zapata, desaparecido en el estado de Coahuila el 31 de octubre de 2008. “Vamos a seguir luchando, a seguir su ejemplo y no rendirnos. Porque queremos un México mejor donde ya no haya desapariciones”.

Desde el público, María Herrera, quien ha sufrido la desaparición de cuatro de sus hijos en el estado de Michoacán, dijo que la presencia de Delia como anteriores visitas de Estela de Carlotto y otras activistas argentinas “es sumamente importante porque son un referente. Las admiramos, las respetamos”, pero también pidió “necesitamos que no nos dejen solos: que abracen nuestra causa como nosotros hemos abrazado la suya”.

Nashieli Ramírez Hernández, presidenta de la CDHDF dijo que “el golpe de Estado que se vivió en Argentina en 1976 dejó cerca de 30,000 desaparecidos. La violencia para reprimir a los movimientos disidentes se extendió en varios países de Latinoamérica, entre ellos México. Nos hermanamos en el dolor y la lucha”. Sin embargo también marcó las diferencias entre las realidades de ambos países porque mientras en Sudamérica avanza la justicia aquí “el tiempo pasa. Han transcurrido 50 años y no sólo no se han atendido aquellos casos, se suman más y más (...) Las instituciones no pueden darse el lujo de no atender”.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ.](#)

Fotografía: desinformemonos

**Fecha de creación**

2019/06/19